
1 

1 
 
 

 

öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/001/ XII 

Sitzung am : 06.06.2018 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 19:30 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 06.06.2018 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Betzner-Lunding, Ingrid  

Teilnehmer  

 Borchers, Thorsten  
 Brüning, Marcus für Herrn Friedrichs 
 Grabowski, Patrick für Frau Fedrowitz 
 Jürs, Lasse  
 Matthes, Uwe  
 Muckelberg, Marc-Christopher  
 Pauls, Ulrich  
 Schenppe, Volker  
 Schroeder, Klaus-Peter für Herrn Mährlein 
 von Prüssing, Herrmann  
 Vorpahl, Doris  
 Weidler, Ruth  

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Bollin, Felix  
 Gattermann, Sabine  
 Jankowski, Oliver  
 Langhein, Sönke  
 Major, Julia  
 Reinders, Anette  
 Rickers, Holger  

sonstige  

 Springer, Michael Seniorenbeirat 
        Kölln-Möckelmann, Elke                               BEB gGmbH   
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Fedrowitz, Katrin  
 Friedrichs, Peter  
 Loeck, Denise  
 Mährlein, Tobias  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 06.06.2018 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 18.04.2018 
 
TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5 : M 18/0262 
Erweiterungsbedarf GS Lütjenmoor 
 
TOP 6 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 7 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 8 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 8.1 :  
Nutzungsverträge Sportvereine 
 
TOP 8.2 :  
Lehrschwimmbecken Grundschule Friedrichsgabe 
 
TOP 8.3 :  
Sportentwicklungsplanung 
 
TOP 8.4 :  
AG Schulwegsicherung 
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Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 

 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 06.06.2018 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Frau Betzner-Lunding eröffnet die heutige Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport, 
begrüßt die zahlreichen Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie die 
anwesenden Ausschussmitglieder.  
 
Sie weist darauf hin, dass es sich bei der heutigen Sitzung nicht um die 1. Sitzung in der 12. 
Wahlperiode sondern um die 43. Sitzung in der 11. Wahlperiode handelt.  
Vom Sachgebiet „Zentraler Sitzungsdienst“ ist die heutige Sitzung als 1. Sitzung der 12. 
Wahlperiode ausgewiesen worden.  
 
Anschließend stellt Frau Betzner-Lunding die ordnungsgemäße Ladung sowie die 
Beschlussfähigkeit mit 13  Mitgliedern fest.  
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung verpflichtet die Vorsitzende per Handschlag Herrn Brüning 
gemäß § 46 Absatz 6 Gemeindeordnung zur gewissenhaften Erfüllung seiner Obliegenheiten 
und führt ihn in das Amt ein.  
 
  
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 

 
Es liegen keine Berichte oder Anfragen im nichtöffentlichen Teil vor.  
 
Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen.   
 
 
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 18.04.2018 

 
Frau Betzner-Lunding berichtet, dass es einen Beschluss zu einer Auftragsvergabe im 
Rahmen der Schulentwicklungsplanung Schulzentrum-Nord im nichtöffentlichen Teil der 
Sitzung am 18.04.2018 gab.  
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TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 

 
Vor der Einwohnerfragestunde fragt Frau Betzner-Lunding, ob es von Seiten des 
Ausschusses für Schule und Sport Bedenken dagegen gibt, dass NOA 4 zu diesem 
Tagesordnungspunkt Filmaufnahmen macht. 
 
Die anwesenden Mitglieder des Ausschusses für Schule und Sport haben hiergegen keine 
Bedenken.  
 
 
Herr Thedens, Glashütter Damm 188a, 22851 Norderstedt,  

berichtet über eine Unterschriftensammlung für eine „Bildungsausstattung“ an den 
Norderstedter Schulen gemäß den aktuellen Schulanforderungen ( Anlage 1 ).  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.   
 
Gleichzeitig übergibt er die Unterschriftensammlung mit 780 Unterschriften an die 
Vorsitzende.   
 
Frau Betzner-Lunding weist darauf hin, dass sich der Ausschuss für Schule und Sport in der 
neuen Wahlperiode mit dieser Thematik befassen wird.  
 
 
Frau Willig, Glashütter Damm 38, 22850 Norderstedt, 

gibt im Namen des Elternbeirats des Coppernicus-Gymnasiums einen Fragekatalog mit 
mehreren Fragen zum Coppernicus-Gymnasium sowie Fotos zu baulichen Mängeln an der 
Schule als Anlage 2 zu Protokoll.  
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden.     
  
Herr Rickers antwortet, dass sich das Fachamt zeitnah und in Abstimmung mit der Schule um 
die Beseitigung der dringlichsten Baumängel bemühen wird.  
 
Frau Reinders führt aus, dass für die Digitalisierung der Schulen als besonderes Projekt im 
laufenden Jahr Haushaltsmittel zur Verfügung gestellt worden sind und bittet um Geduld 
bezüglich der Umsetzung.  
 
Gleichzeitig verweist Frau Reinders darauf und schlägt vor, dass bei dem Vorliegen von 
akuten baulichen Mängeln an den Schulen eine direkte Kommunikation mit der Verwaltung 
und dabei auch gern mit ihr als zuständiger Dezernentin gewählt werden sollte.  
 
 
Frau Gebert, Am Hochsitz 8, 22850 Norderstedt,     
fragt im Hinblick auf die anstehende Behandlung des Tagesordnungspunktes 5 an, ob es der 
Verwaltung bekannt ist, dass die Willy-Brandt-Schule eine Kooperation mit den weiteren 3 
Norderstedter Gemeinschaftsschulen anstrebt. 
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden.     
 
Frau Reinders antwortet, dass dieses aktuell der Verwaltung nicht bekannt ist.  
 
Außerdem bemängelt Frau Gebert die fehlenden Sportaußenflächen für die Grundschule 
Lütjenmoor und die Willy-Brandt-Schule und fragt an, ob dieses im Zuge der Behandlung und 
Beschlussfassung zum Tagesordnungspunkt 5 berücksichtigt wird.  
 
 



7 

7 
 
 

 

Die Vertreterinnen und Vertreter der Fraktionen antworten und bestätigen dabei 
überwiegend, dass der jetzige Zustand der Sportaußenflächen für beide Schulen 
unbefriedigend ist und hier Handlungsbedarf gesehen wird.    
 
 
Herr Lübach, Ebereschenweg 54, 22850 Norderstedt, 

stellt Fragen zur Wiederherstellung der Außenflächen der Grundschule Immenhorst nach 
Abzug  der Container für die Offene Ganztagsgrundschule sowie zur Schülerzahlentwicklung 
an der Grundschule Immenhorst.  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.   
 
Herr Bertram führt zur Schülerzahlentwicklung aus, dass diese für die Grundschule 
Immenhorst beobachtet werden muss und die Verwaltung hier im regelmäßigen Austausch 
mit der Schulleitung ist. 
Im laufenden Schuljahr wurden und im kommenden Schuljahr 2018/2019 werden jeweils 3 
Eingangsklassen gebildet.  
 
Im August 2018 erfolgt turnusmäßig ein aktueller Ausdruck der Einwohnermeldedaten, aus 
denen sich die voraussichtlichen Einschulungszahlen für die kommenden Jahre ergeben. 
Diese Zahlen werden den Norderstedter Grundschulen sowie dem Ausschuss für Schule und 
Sport übermittelt.  
 
Zur Wiederherstellung der Außenflächen führt Herr Rickers aus, dass dieses in den 
Sommerferien 2018 vorgesehen ist.  
 
       
 
TOP 5: M 18/0262 
Erweiterungsbedarf GS Lütjenmoor 

 
Frau Betzner-Lunding verweist zunächst auf die Behandlung der Thematik in den letzten 
beiden Ausschusssitzungen am 07.03.2018 und am 18.04.2018. 
 
In der Sitzung am 18.04.2018 war dann übereingekommen worden, dass die Verwaltung den 
Ausschussmitgliedern zur heutigen Sitzung einige Informationen zusammenträgt.  
Dieses ist mit der vorliegenden Mitteilungsvorlage erfolgt.  
 
Anschließend führt Frau Reinders aus, dass von Seiten des Amtes für Gebäudewirtschaft 
eine Grobkostengegenüberstellung der Standorte erfolgt ist ( Anlage 3 ).  
Danach ergeben sich für die Erweiterung am Standort Lütjenmoor zu einer 3-zügigen 
Grundschule sowie den OGGS-Bereich Kosten in Höhe von ca. 9,45 Mio €, während die 
Kosten für den Neubau einer 3-zügigen Grundschule mit OGGS-Bereich am Standort 
Aurikelstieg ca. 16,1 Mio € betragen.  
 
Die Vertreterinnen und Vertreter der Fraktionen danken der Verwaltung für die zusätzlichen 
Informationen und die Mitteilungsvorlage und führen aus, dass sie sich im nächsten Schritt 
vor einer Entscheidung und Beschlussfassung in den Fraktionen abstimmen müssen.  
 
Herr Jürs würde sich für die 1. Sitzung nach den Sommerferien 2018 eine alternative 
Beschlussvorlage der Verwaltung wünschen.  
 
Herrn Schröder erscheint der als Anlage 3 der Mitteilungsvorlage beigefügte Zeitplan zu lang 
und er hofft, dass hier zeitliche Einsparungen möglich sind.  
 
Frau Betzner-Lunding hält eine Beschlussfassung zu dieser Thematik in der 2. Sitzung des 
Ausschusses für Schule und Sport nach den Sommerferien 2018 für realistisch.  
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Abschließend weist Frau Reinders noch einmal darauf hin, dass bei beiden Varianten in 
jedem Fall eine Übergangslösung notwendig wird.  
Hierzu gibt es Überlegungen, das derzeit von der Volkshochschule genutzte Schulgebäude in 
der Dunantstraße ( ehemals Sprachheilgrundschule ) zu nutzen. 
Frau Reinders ergänzt, dass hierzu in Kürze ein Abstimmungsgespräch mit der VHS-Leitung  
ansteht.      
   
 
 
TOP 6:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 

 
OGGS Niendorfer Straße  
Frau Kölln-Möckelmann führt aus, dass am 29.05.2018 Richtfest war und der Bau der Mensa 
und der Betreuungsräume gut voranschreitet.  
 
OGGS Harksheide-Nord  
Frau Kölln-Möckelmann berichtet, dass aufgrund des hohen Bedarfs die Modulgruppen 
aufgestockt werden.  
Die vorher an der OGGS Immenhorst genutzten Container sind zwischenzeitlich an der GS 
Harksheide-Nord aufgestellt worden und werden ab dem Schuljahr 2018/2019 von der 
Betreuung genutzt.  
 
Zum kommenden Schuljahr 2018/2019 werden insgesamt ca. 1.400 Schülerinnen und 
Schüler in den OGGSen betreut.  
 
  
 
TOP 7:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 

 
Frau Dorow, Am Böhmerwald 26a, 22851 Norderstedt,  

fragt an, ob sich durch einen möglichen Ausbau der Willy-Brandt-Schule zu einer 5- bzw. 6-
Zügigkeit Nachteile für die anderen 3 Gemeinschaftsschulen ergeben.  
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden.  
 
Frau Reinders antwortet, dass der Schulträger ein Interesse daran hat, dass alle 4 
Gemeinschaftsschulen gestärkt werden.  
 
Frau Betzner-Lunding verweist auf den Beschluss der Stadtvertretung vom November 2017 
zum Fortbestand der Gemeinschaftsschule Ossenmoorpark.  
 
 
Herr Gerasch, Lütjenmoor 47, 22850 Norderstedt,  

stellt eine Frage zum B-Plan-Verfahren für den möglichen Schulstandort Aurikelstieg.  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.  
 
Frau Reinders antwortet, dass es hierfür bisher keinen gültigen B-Plan gibt.  
 
 
Frau Meinhardt. Liegnitzer Straße 18, 22850 Norderstedt,  

stellt eine Frage zur derzeitigen Nutzung der Schule im Aurikelstieg. 
 



9 

9 
 
 

 

Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden.  
 
Frau Reinders antwortet, dass die Schule derzeit insbesondere für die DaZ-Klassen ( 
Deutsch als Zweitsprache ) im Bereich der weiterführenden Schulen genutzt wird.  
Außerdem sind dort beispielsweise die Musikschule und die NoBiG beherbergt  
 
 
Frau Uhse, Lütjenmoor 47, 22850 Norderstedt,   

stellt eine Frage hinsichtlich der rechtlichen Zulässigkeit der Nutzung von Sportflächen an  
anderen Schulen durch die Willy-Brandt-Schule.  
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden.  
  
Frau Reinders antwortet, dass dieses zulässig und möglich ist und dass – wie auch in der 
Vergangenheit schon geschehen – eine Mitnutzung der Sportanlage am Coppernicus-
Gymnasium möglich wäre.  
 
 
 
TOP 8:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 

 
 
TOP 8.1:  
Nutzungsverträge Sportvereine 

 
Frau Reinders berichtet, dass vor kurzem ein Abstimmungsgespräch mit den 
Verantwortlichen der 4 Sportvereine, denen die Sportanlagen per Nutzungsvertrag zur 
Bewirtschaftung übertragen worden sind, stattgefunden hat.  
 
Es ist auf der Grundlage des von der Stadt Norderstedt in Auftrag gegebenen juristischen 
Gutachtens ein Lösungsansatz gefunden und mit den Vereinen kommuniziert worden, die 
Verträge unter Berücksichtigung der Steuerproblematik zum 01.01.2019 neu abzuschließen. 
 
Die bestehenden Nutzungsverträge sind nunmehr von 3 Sportvereinen fristgerecht zum 
31.12.2018 gekündigt worden, die Kündigung durch den SV Friedrichsgabe steht noch aus.  
 
   
TOP 8.2:  
Lehrschwimmbecken Grundschule Friedrichsgabe 

 
Herr Rickers berichtet, dass ein Ordner mit dem Gutachten und einer Auswertung den 
Fraktionen zugeleitet wird.  
 
Frau Reinders ergänzt, dass in Kürze ein interfraktionelles Gespräch zu dieser Thematik bei 
der Oberbürgermeisterin Frau Roeder stattfinden wird.   
 
 
TOP 8.3:  
Sportentwicklungsplanung 

 
Herr Bertram berichtet, dass der Auftrag zur Erstellung einer Sportentwicklungsplanung nach 
erfolgter Preisumfrage durch das Fachamt extern vergeben worden ist.  
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TOP 8.4:  
AG Schulwegsicherung 

 
Herr Bertram gibt das Protokoll der AG Schulwegsicherung vom 08.05.2018 als Anlage 4 zu 
Protokoll.  
 
Er führt aus, dass an der Grundschule Falkenberg am 31.05. und 01.06.2018 eine 
Zukunftswerkstatt stattgefunden hat und dass die AG Schulwegsicherung darum bemüht ist, 
die von den Schülerinnen und Schülern aufgezeigten Gefahrenpunkte auf den Schulwegen 
zu entschärfen.  
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